
近期，不少消费者反映，网购时，系
统默认的第一付款方式变成了“先用后
付”，消费者一不留神手滑点击，就完成
了“0元”下单。整个消费过程，既不需
要刷脸，也不用输密码，听起来十分轻松
便捷，甚至还有一些对网络使用并不熟
练的中老年消费者，误以为这是一种网
购平台的产品试用推广，直到点击确认
收货按钮后，收到突如其来的扣款通知，
才惊觉这项功能已掏空了自己的钱包。

“先用后付”默认首选
欠账不还影响信用

黑龙江哈尔滨的王先生，近日发现
家里的快递突然出现暴增，原来这些快
递都是自己的老父亲不小心使用了“先
用后付”支付功能购买的。

王先生告诉记者，让他困惑的是“先
用后付”这个支付方式怎么突然出现在
了购物的支付列表中，自己和父亲并没
有主动去设置它。“我父亲并没有设置

‘先用后付’功能，它就直接出现在了支
付选项里，而且默认为首选。要是后期
不还，会影响信用。平台可以这样不协
商就增加你的支付方式吗？”

记者发现，因为“先用后付”支付方
式给消费者带来困扰的案例各地多有发
生。江西抚州市民吴先生也是因为“先
用后付”最近有些上火。吴先生告诉记
者，他并不知道这个“先用后付”是什么
模式，也并没有想使用它，不过可能是他
不小心碰到了，几天后商品就到家了。

上海消保委
针对“先用后付”发布消费提示

针对“先用后付”“先享后付”等0元
下单模式，消费者吐槽和投诉渐渐多起
来，对此，上海消保委专门发出了消费提
醒公告，提示消费者谨慎对待这种购物方
式。上海市消费者权益保护委员会副秘
书长唐健盛说：“我们上海消保委也收到
了很多消费者的反映，说很多的消费者，
特别是老年消费者，因为不小心点了‘先
用后付’以后，一下子下了很多的单。”

唐健盛说，比方说我们原来在电商
平台购买的时候，有一个直接购买的按
钮，那么按照我们原来的操作，消费者在
点击直接购买了以后，实际上还会跳转
到订单界面，还会再进行相关的支付，但
是它把这个按钮直接变成了“先用后
付”，那么消费者手一滑就下一单。在这
种情况下，消费者会购买很多可能他本
身并没有决定要去购买的商品。

上海市消保委认为，“先用后付”模
式，其实类似于信用卡交易机制，如果发
生消费者没有及时支付或者没有支付的
情况，就会导致消费者的信用受损。而
这方面风险，平台并没有告知消费者。

“先用后付”
可能存在哪些套路和风险？

“先用后付”是当前各大电商平台基
于消费者个人信用登记而开发的一种支
付功能，一般情况下，达到一定信用条件
的消费者，被平台赋予0元购买商品或
者服务的权限，并且允许用户在收到商
品并确认满意后，再进行支付。

所以这一消费支付新模式，实质上
是一种消费信贷模式，旨在降低用户决
策门槛，实现快速下单转化。

这一新型支付模式有其简单便捷的
优点，但对于消费者而言，也暗藏套路和
风险：开通该功能的风险提示不足。一
些平台将此项付款功能设置为默认优先
项，但未在显著位置说明具体条款；还有
一些消费者反映后续想要关闭该功能却
很难找到操作入口，并且必须等待所有
订单完成或售后服务结束才能关闭；消
费者可能在不知情或无意识中增加额外
的消费，从而产生过度消费的问题；

如果消费者未能按时完成支付，可
能会产生逾期费用，并影响个人信用记
录。 据央视新闻客户端

默认首选
开通容易取消难
没付款但商品到家了……

先用后付套路深
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人行道上人行难，机动车成了“常
驻民”。近日，有市民向重庆晨报反映，
两江新区金通大道康庄地铁站周围人
行道长期被私家车霸占，成了“停车
场”，行人通行受阻，特别是早晚高峰
期，学生上下学被“挤”上公路与汽车抢
道，人车混行存在安全隐患。“都投诉一
年多了，希望能帮忙想想办法。”

人行道
400米都停满了车

轨道6号线康庄地铁站位于康庄
美地小区，旁边是两江新区金通大道与
金州大道十字路口。

11月27日上午，记者来到现场实
地探访，发现地铁站两侧长400米、宽
约5米的人行道，仍然停满了各类机动
车，违停的车辆直接开上路沿，将人行
道阻断，不少市民被迫在公路上穿行。

往前走200米，就是金通大道与金
州大道十字路口，这里的乱停现象更加
严重。路口两边虽然建有宽阔的坝子，
但里三层外三层，车辆几乎已经将坝子
塞满，一些违停的车辆车窗上还积着厚
厚的灰。

记者沿着十字路口上下穿行，发现
违停车辆延绵有一两公里，甚至有货车
直接堵在人行道绿化带入口，据记者统
计，在两条主干道人行道上，违停有上
百辆车。

居民
绕走公路心惊胆战

对于这些违停的车辆，附近的居民
意见不少。罗女士住在康美C区，每天
都会经十字路口乘轨道上下班，她告诉
记者，违停车辆停在人行道上至少有一
年多了。“最开始是几辆，后来停的车越
来越多，夸张的时候，停在坝子外圈的
车还把内圈的车出口挡住了。”

同样每天过路的陈先生也说，早晚
接送女儿，十字路口和地铁站人行道都
是必经之路，“人行道上走不通，只有牵
着娃儿走公路，冬天光线不好，边走边

回头看车，心惊胆战，生怕被路上的小
车和助力车剐到。”

“人行道上的车越来越多，特别影
响我打扫。”负责附近路面环卫的张大
姐说，之前这些车都停在公路边，后来
交警贴单，车子被逐渐“赶”上了人行
道。这也给张大姐带来了难题。记者
看到，每5米栽种的行道树间，正好给
车辆“划”好了位置，车辆开上人行道，
直接将此地霸占。车底清洁够不着，张
大姐就用长扫帚，之后被车主威胁划伤
车要赔钱，她只有等车开走赶紧去扫两
下，从而增加了她保洁时间。

车主
贪图免费强占道

关于这些车辆的来源，不少路人认
为大多来自康美小区。记者在此地转了
两个小时，很少有车辆开走。拨打其中
一辆违停车电话，车主表示他是康美小
区的业主，面对记者的询问，车主有些委
屈：“不是我想停，小区车位紧张，没办
法。”

硕大的康美小区，难道真是没有车
位？记者接连走访了该小区A、B、C三
个组团，发现每个组团都有2到3个地
下停车场，还有部分露天车位。据位于
康美B区外的物业公司介绍，小区内车
位并没有租完。

此外，地铁站周边也有停车场。记
者搜索高德地图发现，300米范围内，
就有两个对外开放的停车场。如一家
烤羊庄的露天停车场，车位还有大量空
余。“这些停车场都是收费的。”停车场
保安说，之所以大家选择停在人行道
上，是因为可以免费。“周边人行道没有
隔离设施，节约一些是一些。”

监管方
考虑申请装护栏

康美小区周边违规停车现象严重，
附近居民也多次向有关部门投诉反映，
但问题一直没有解决。有居民建议，要
么在人行道边安装隔离设施，要么加高

人行道路沿。
“交警部门会加强查处公路违停，

但加高路沿不属于交警部门管辖范
畴。”两江新区公安分局交巡警支队表
示，对于康美社区周边，交警部门每天
都有巡逻查处，为了减少或杜绝此处违
停行为，会加密此地区的巡查力度，加
强此地区的管理，还路于民。

随后，记者联系上所属管理的大竹
林街道综合行政执法大队。其负责人
称，有关情况关注已久，他们采取了电
话通知、书面告知、普法教育、行政处罚
一系列整治措施，但一段时间后又死灰
复燃，占道停车问题难以根治，是日常
城市管理中常见的问题。他们曾向城
管维护部门申请，在周边区域安装石
墩，但考虑到不美观，担心晚上视线不
好，会绊倒路人，审批未能通过。

下一步，应该会在人行道边安装
护栏。该负责人说，周边的华山中
路、玉竹路就因安装了护栏，缓解了
违停。接下来，他们将加强巡查，发
现有违规车辆及时劝离，对屡教不改
者，严格按照《重庆市市政设施管理
条例》进行行政处罚。不过，为了长
远考虑，将通过向城管局申请，或筹
集资金等方式，安装人行道护栏，彻
底解决车辆违停的问题。

新重庆-重庆晨报记者 王尊

地点：两江新区金通大道康庄地铁站周围人行道
现象：长400米、宽约5米的人行道，停满了各类机动车
影响：居民无奈绕走公路心惊胆战，环卫工也受影响
原因：车主贪图免费强占道，周边其实有不少停车场
解法：监管方将加密巡查，并考虑申请装护栏

行道树间的违停车

货车堵住人行道口

机动车“霸占”人行道
投诉一年多为何仍无解
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轨道交通康庄站被车辆霸占


